



Reporte de Defensa Nacional

4 al 11 de octubre de 2021

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader

jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173

(56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

Nº SUP: 132490

Resumen

A nivel nacional, el Ministro de Defensa, Baldo Prokurica, se reunió en Split, Croacia, con su par de ese país balcánico, Mario Banozic, con quien acordó la firma de un acuerdo de cooperación militar. Las partes también dialogaron sobre posibles instancias de colaboración sectorial, en ámbitos como la formación militar, la cooperación en entrenamiento para oficiales y la tecnología para las Fuerzas Armadas.

En el plano vecinal, el Ministro de Defensa de Argentina, Jorge Taiana, presidió la rúbrica de dos contratos entre la firma "Fabricaciones Militares S.E" y la compañía "EXSA", perteneciente al conglomerado peruano "ORICA". Los convenios tienen por finalidad la producción y exportación de dinamita para uso civil, "por un volumen anual de hasta 2150, durante los próximos cinco años".

En el ámbito internacional, William Burns, Director de la CIA, anunció la creación del "Centro de Misión China", que marca un cambio en el enfoque estratégico estadounidense, tras veinte años de rastrear amenazas terroristas.

En el área de la ciberseguridad, el Ejército de Estados Unidos está próximo a desarrollar una herramienta que les permitiría a sus jefes militares obtener un cuadro en tiempo real de sus batallones ciberespaciales. El nuevo mecanismo, bautizado como "*Cyber Situational Understanding*", también posibilitaría la consolidación de los actuales sistemas y programas de misión en una única interfaz.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por el medio de circulación internacional "*Swiss Info*"; los sitios especializados www.defensenews.com y www.defenseone.com; y los portales de la Subsecretaría de Defensa y la Fuerza Aérea de Chile (FACH), además de la página del Ministerio de Defensa Nacional de Argentina.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Ministro Prokurica se reunió con su par de Croacia

El Ministro de Defensa Nacional, Baldo Prokurica, se reunió en Split, Croacia, con su par de ese país balcánico, Mario Banozic, con quien acordó la firma de un acuerdo de cooperación militar.

Las partes también dialogaron sobre posibles instancias de colaboración sectorial, en ámbitos como la formación militar, la cooperación en entrenamiento para oficiales y la tecnología para las Fuerzas Armadas ("*Swiss Info*", 2021).

2. VII Edición de la Reunión Bilateral de Defensa Chile-Colombia

Chile y Colombia llevaron a cabo la VII Edición de la Reunión Bilateral de Defensa entre los ministerios del ramo de ambos países.

El encuentro, considerado la instancia de discusión sectorial más importante entre Santiago y Bogotá, abordó materias como la Política de Defensa de ambos países; el papel de las ramas castrenses ante la pandemia del "COVID-19"; la colaboración en materia de tecnología y ciberdefensa; y la Política de Género aplicada al sector (Subsecretaría de Defensa Nacional de Chile, 2021).

3. La FACH efectuó maniobra de búsqueda y rescate en la Región de Magallanes

La FACH concluyó una maniobra militar en la comuna de Río Verde, Región de Magallanes, que tuvo por objeto optimizar las capacidades del Grupo de Aviación N° 6, el Centro Coordinador de Salvamento de Punta Arenas y el Puesto de Mando de la IV Brigada Aérea.

El ejercicio simuló la eyección de un piloto de un avión "F-5 Tigre III", incidente que activó una serie de procedimientos operativos, como las labores de búsqueda de un avión "DHC-6 *Twin Otter*" y la transmisión de coordenadas desde el Centro de Operaciones Aéreas de la Brigada (FACH, 2021).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Argentina

1.1. Ministro Taiana encabezó firma de contratos entre "Fabricaciones Militares" y empresa peruana "ORICA"

El Ministro de Defensa Nacional de Argentina, Jorge Taiana, presidió la rúbrica de dos contratos entre la firma "Fabricaciones Militares S.E" y la compañía "EXSA", perteneciente al conglomerado peruano "ORICA".

Los convenios tienen por finalidad la producción y exportación de dinamita para uso civil, "por un volumen anual de hasta 2150 toneladas, durante los próximos cinco años" (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2021a).

1.2. Ministro Taiana y Gobernador de Catamarca firmaron acuerdo para levantar unidad militar en dicha provincia trasandina

El Ministro de Defensa argentino, Jorge Taiana, firmó junto al Gobernador de Catamarca, Raúl Jalil, un acuerdo de colaboración para levantar un destacamento militar en la ciudad de San Fernando del Valle de Catamarca.

El convenio considera igualmente la edificación de cien viviendas de servicio, para el personal castrense que desempeñe labores en la unidad (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2021b).

III. Noticias del ámbito global

1. La CIA anunció la creación del "Centro de Misión China"

William Burns, Director de la Agencia Central de Inteligencia (CIA, por sus siglas en inglés), de Estados Unidos (EE.UU.), anunció la creación del "Centro de Misión China", que marca un cambio en el enfoque estratégico norteamericano, tras veinte años de rastrear amenazas terroristas.

La nueva instancia es parte de un esfuerzo por virar la mirada hacia el ascenso de nuevas potencias globales, como la República Popular China, asignando mayores recursos y personal para labores de inteligencia y contrainteligencia vinculadas a Beijing (Defense One, 2021).

IV. Noticias del ámbito de la ciberseguridad

1. Ejército estadounidense desarrolla herramienta para obtener información en tiempo real de sus tropas ciberespaciales

El Ejército de EE.UU. está próximo a desarrollar una herramienta, que les permitiría a sus jefes militares obtener un cuadro en tiempo real de sus batallones ciberespaciales.

El nuevo mecanismo, bautizado como "*Cyber Situational Understanding*", también posibilitaría la consolidación de los actuales sistemas y programas de misión en una única interfaz.

De acuerdo a la planificación de las autoridades norteamericanas, la primera parte del proyecto permitiría conocer la realidad de las tropas ciberespaciales del país; en una segunda fase, la herramienta proporcionaría datos acerca de la posición de potenciales adversarios; mientras en la tercera etapa, el mecanismo ayudaría a obtener análisis más técnico acerca de las posibilidades de cada parte en el campo de batalla (Defensenews.com, 2021).

Referencias

Defensenews.com. (2021, octubre 11). *The US Army will soon be able to see itself in cyberspace on the battlefield*. Disponible en: <http://bcn.cl/2rzf7>.

Defense One. (2021, octubre 8). *CIA creates China Center to shift to great power competition*. Disponible en: <http://bcn.cl/2rzf2>.

FACH. (2021, octubre 7). Ejercicio SAR en la IV Brigada Aérea. Disponible en: <http://bcn.cl/2rzej>.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2021, octubre 5). Taiana encabezó la firma de un importante acuerdo entre "Fabricaciones Militares" y la empresa "ORICA", de Perú. Disponible en: <http://bcn.cl/2rzex>.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2021, octubre 7). Taiana y Jalil firmaron un convenio para instalar una unidad militar en Catamarca. Disponible en: <http://bcn.cl/2rzez>.

Subsecretaría de Defensa Nacional de Chile. (2021, octubre 7). VII Reunión Bilateral de Defensa Chile-Colombia. Disponible en: <http://bcn.cl/2rzek>.

"Swiss Info". (2021, octubre 1). Chile y Croacia esperan firmar próximamente un acuerdo de cooperación militar. "Swiss Info". Disponible en: <http://bcn.cl/2rzed>.